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群租：高房价衍生的尴尬和无奈
核心提示

160多平方米的三室两厅隔成12间小屋，
租给20多人，连厨房都住了人，卫生间不堪重
负，下水管堵头脱落，污水外泄……北京市海
淀区世纪城小区业主许女士的家，就是这样被
淹了，一家四口只能在附近租房子住。忍无可
忍，许女士把楼上的业主王女士告上法庭，要
求赔偿地板、家具、书籍、个人物品等多项损失
16万多元。7月3日上午，北京市海淀区人民
法院审理了此案。

王女士申请延长举证期，当天庭审并未进
入实质审理阶段，但这起被称为“北京群租房第
一案”的民事纠纷，引起社会各界高度关注。

近日，记者调查采访后发现，在北京、上
海、深圳、杭州等一些高房价城市，“群租”现象
普遍存在，一般是房屋所有者或承租方将房屋
人为分割成若干空间，分租给若干人，租房人
数大大超过房屋各种设施的承载限度，卫生状
况极差，同时存在安全、消防诸多隐患。

一些法律专家和社会学者指出，由群租引
发的诸多问题，考验着政府对房屋租赁市场的
管理智慧。

群租：高房价城市普遍现象

许女士介绍说，去年 10月，她发现楼上王
女士家有许多陌生房客，后来知道王女士将自
己家房子包租给一个“房屋租赁中介人”，“这
个房屋租赁中介人成了‘二房东’，20多名租客
之间互相不认识，大多数凌晨两三点钟才回
来，吵得我们没法睡觉。同层邻居只好把自家
的房屋出租，全家出去另租房子住。整个单元
的下水道也经常堵塞。”许女士曾多次打110反
映情况，但是“都没有用”，去找物业公司，对方
称“我们的服务范围是业主门外，门内情况没
法管”。

不仅是许女士这种受影响的无辜业主，就
连许多“群租客”，也一样感到难受。

到北京找工作的大学生刘哲在北京市朝
阳区双井九龙花园小区租了一个房间，原本两
室一厅的房子被二房东隔成了 7个小房间，一
共住着11个人，共用一个厨房、一个卫生间，早
上起床洗漱、上厕所都要“抢”。

“房间只用一块一拳就能打破的薄木板隔
开，隔音效果很不好，隔壁房客打电话我能听
得清清楚楚。我住的小房间只有十几平方米，
除了一张大床、一个衣橱，很难放下其他家具，
走路的时候要侧身贴着墙走。最痛苦的是住
的人又多又杂，大家作息时间不统一，隔壁房
间的两个男孩经常晚上出去‘泡吧’，回来的时
候一阵闹腾，搞得我根本睡不好觉。”

刘哲说，就是这样一个阴暗闷热、逼仄无

比的房间，每月房租 800 元，因
为她是和朋友合住，每人 400
元，这在北京算便宜的了。

眼看合同就要到期，刘哲最
近计划搬家，可是她从网上看了
一圈房屋出租信息，发现既便宜
又在市中心的房子多是这种群
租房。

刘哲的境遇是北京数以万
计“群租客”的缩影。记者近日
浏览搜房网、赶集网上的房屋出
租信息，发现虽然没有明确标注

“群租”，但是咨询后发现，有很
多房源都是改装后的群租房出
租单间。在北京市东南三环的
东南新城、北三环的太月园、大
型社区天通苑、回龙观等都有此
类群租信息。据天通苑的居民
反映，那里打上隔断对外群租的
房屋比例达到了三成以上，这种
现象已经持续有两三年的时
间。

“今年北京房屋租赁市场出
现一个非常明显的变化，大街小
巷张贴的出租小广告由原来的
一居室、两居室，变成单身公寓
或者单身房。而这类房源大部
分不是单套房源，而是将一套房
源改装成多套所谓的‘单间’。”
中大恒基房地产经纪有限公司
市场部经理张大伟介绍说，每年
五六月份是高校毕业生带来的
租赁成交高峰期，但今年并没有
出现，于是他和同事到北京市
300多个房地产经纪公司的门面
店进行调查。

“调查显示，今年上半年成交量中的群租
房明显上升，群租成交比例达到了 6.2％，往年
只有2％~3％，比去年同期急增了1.5倍以上。”
张大伟说，往年北京的群租市场主要集中在海
淀等高校集中地区，消费群主要为考研及少数
毕业生，而今年却由原来的考研人群，转变为
目前的毕业生和失业人群。

记者注意到，上海、深圳、杭州近几年也出
现了“房中房”，有报道称，上海 60％以上的流
动人口人均居住面积不足 7平方米，中心城区
新建住宅小区群租问题突出。

一些房屋中介业内人士表示，高房价下
的高租金是群租现象产生的根本原因，群租
相对来说价格便宜，减轻了租房人的负担。

“目前北京房屋租金水平比较高，一般居住条
件的一居室月租金要 1500元~1800元，两居室
2300 元~2400 元左右，大户型、设施好的就更
贵了。”

“条件允许的话，谁都想住得好一点，在北

京租房子很贵，只有能忍就忍了。”刘哲说，自
己实习期一个月的工资只有2000多元,根本没
有能力支付昂贵的租金。

业主坚决反对 物业很少作为

随着群租现象的蔓延，群租客、群租房业
主与其他业主的矛盾越来越尖锐。

“房屋面积不到 40平方米，黑心房东群租
给天意市场的18名搬运工，平均两平方米1个
人。房屋内电线裸露，非常容易发生火灾安全
事故，2006 年 7 月就发生一次火灾；承租人是
搬运工，每天深夜 1点就开始发动电瓶车装卸
货物，严重影响小区居民的正常休息并对生命
财产构成威胁。”记者在北京市西城区人民政
府官方网站上看到，2008年10月28日，西城区
月坛北街洪茂沟居民向政府举报反映洪茂沟
10 号楼某房屋的业主群租民房，严重扰民，并
存在重大火灾安全隐患。

由于不堪忍受，北京市天通苑居民也在社

区网上贴出了《天通苑业主向群
租说不》的维权倡议书，希望大
家联合起来，抵制群租“鸽子
笼”。

记者随机采访了北京市东
城区和朝阳区的几个小区，对于
群租行为，业主们无一例外表示

“坚决反对”。一些业主表示，向
小区物业反映问题后，大都无果
而终。物业的答复如出一辙：我
们按照业主房屋面积收取物业
费，不是按照房屋居住多少人收
费，业主把房屋租给谁、租给多
少人，我们无权过问。

北京市朝阳区一名业主表
示，群租现象导致小区内居住人
数急剧增加，对社区公共资源的
消耗也大规模增加，这在一定程
度上损害了大多数业主的利
益。

“民用住房的水电使用、排
水排污设施都是按照一般家庭
的人口数来设计，如果 90 平方
米的房屋住上 20 多人，下水道
绝对承受不了。”北京律师协会
物业管理法律事务专业委员会
多名律师对记者表示，虽然每户
居民按照房屋面积支付物业管
理费，但前提是按照房屋设计的
功能和用途来使用，群租房屋的
垃圾产生、电梯使用、公用设施
的损耗明显高于一般住户，物业
公司依照《物业管理条例》的规
定应该加以管理和限制。

规范群租考验政府管理智慧

据了解，尽管目前我国现有法律法规、部门
规章、政府规章以及规范性文件里，没有明确提
出“群租”这一概念，但是上海、深圳、杭州等地
已经出台了一些政府规章和规范性文件，针对
居住房屋的最小出租单位、出租客数量、人均承
租居住面积、居住房屋分割以及房地产经纪机
构办理租赁业务等方面作出了详细规定。

例如，2006 年 12 月 1 日，上海市房屋土地
资源管理局颁布了《关于加强居住房屋租赁管
理的若干规定（试行）》，规定居住房屋应当以
原规划设计的房间为最小出租单位；一间房间
只能出租给一个家庭或一个自然人，出租给家
庭的，家庭人均承租的居住面积不得低于 5平
方米；居住房屋不得分割搭建若干小间，按间
或按床位出、转租。

记者日前在上海市政府办的网站上看到，
《上海市实有人口服务与管理若干规定（草

案）》正在征求意见，《草案》规定，承租的人均
建筑面积不得低于10平方米，或者人均使用面
积不低于7平方米；其中，向单位出租用作集体
宿舍的，承租的人均建筑面积不得低于 6平方
米，或者人均使用面积不低于4平方米。

记者注意到，这些地方性规定中旨在规范
群租的一些详细条款引起了不少争议。一些
民众质疑整治群租行动缺乏法律依据。还有
人提出，房屋所有权人有对房子自由处置的权
力，不应该进行限制；群租的确存在问题，需要
规范，但不应取缔或扼杀。

从 2008年 1月 1日开始施行的《北京市房
屋租赁管理办法》规定，出租房的“结构和设备
设施应当符合建筑、消防、治安、卫生等方面的
安全条件”，要求业主在签订合同后去相关部
门登记。

“通过租赁登记办法可以对群租现象进行
规范管理，但是实际应用中登记率却并不高，
不到 10％。”北京我爱我家房地产经纪公司控
股公司副总经理胡景晖告诉记者，租赁登记率
低的主要原因是一些业主不愿意交税，按照规
定登记后，业主每月要交月租的5％；另外很多
人觉得麻烦，没有去相关部门登记。

一位不愿具名的社会学者对记者表示，对
于群租现象的管理规范考验着政府的管理智
慧，政府作为城市公共管理者，确实可以对群
租现象进行监管，但是，进行监管的同时，要兼
顾城市外来人口尤其是低收入群体的最基本
生存权。

他认为，群租现象是市场形成的，低收入
群体需要居住在距离工作地点更近的地方，群
租可以节约居住成本，从某种意义来说，这些
群租房的出租人在一定程度上承担了本应由
政府承担的公共责任，他们提供的就是面向低
收入群体的“廉租房”。 据《中国青年报》

漫画：别让“黑马”把你颠下来
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名牌大学破格录取“牛人”又何妨？
武汉市汉南二中考生周海

洋在今年语文高考中,以 51 行
102句的古体长诗写成《站在黄
花岗陵园的门口》,被誉为“最牛
高考满分作文”。可惜的是,这
位“牛人”的高考总成绩不过区
区370分,只能达到第四批高职
高专(二)的录取资格线。报道
说,二本学校三峡大学向周海洋
伸出了橄榄枝,表示愿破格录取
他就读本科,并给予他两万元特
别奖学金。在此之前,海南、太
原等地的几所三本院校先后和
周海洋联系,表示愿意特招。

周海洋表示自己准备复读
一年,“争取凭自己的能力考进
三峡大学”,客套中能让人读出
他的心有不甘。我想,名牌大学
何妨来个破格录取?浏览了一
下那篇作文,显示出其对历史的
稔熟、知识面的广博以及高超
的文字驾驭能力。作为90后的
一代,显然还受到了毛主席诗词
的影响。看,起首的“赤焰难明

赤县天,百年群魔舞翩跹”,显然
是从“长夜难明赤县天,百年魔
怪舞翩跹”中化来的；“悲歌一曲
从天落”,则显然是从“国际悲歌
歌一曲,狂飙为我从天落”中化
来的。老实说,这篇作文倘若不
是事先精心准备,单单是在考场
上剩余的85分钟时间内一挥而
就,不能不让人另眼相看。而周
海洋的博客告诉我们,那篇文章
正是自己在考场上写出来的!

谈到破格录取,如今人们总
喜欢津津乐道“当年”,吴晗如
何、钱钟书如何,等等。既曰破
格,就意味着突破现有条条框框
的局限。名牌大学所以对周海
洋“按兵不动”,自然有他们的考
虑,但以愚意度之,“分数线”这
道硬杠杠恐怕是他们挥之不去
的“心魔”。诚然,中国的事情最
好不要随便破格,一旦破格开列
出条件,便会有众多根本达不到
要求而能量十足的家长能够满
足这些条件。在正常的高考程

序中,我们已经见识了相当多的
丑陋,为了自己的孩子录取冒名
顶替人家的,为了加分而改了孩
子民族成分的。在我们的一些
干部面前,干坏事不是能不能的
问题,而是想不想的问题。但如
周海洋类的考生不同,“硬实力”
摆在那里——相形之下,四川的
那篇“甲骨文”作文在我看来属
于剑走偏锋,“创意”而已,却是
文不对题,难免有哗众取宠之
嫌；听说最后得了 8 分,毫不冤
枉,甚至可以说得其所哉!

想来当年拍板录取吴晗、
钱钟书们,校方也是顶着极大的
舆论压力。新近复旦大学破格
录取“三轮车夫”蔡伟为古文字
学博士生,是一个活生生的实
例,非议之声始终不绝于耳。但
是,因为顾忌非议而裹足不前,
就有检讨的必要了。名牌大学
何妨自家“验证”一下周海洋的
实力,使偏才不至于为了“全面”
而沦为平庸。 潮 白

热词“压力差”的
突然走红尴尬了谁

自 7 月 3 日，上海“在建楼
房倒塌事件”调查结果公布后，

“压力差”一词迅速走红网络。
“躲猫猫”可以安乐死，“做

噩梦”永远不再醒来，“喝凉水”
落下终身残疾，“撞墙死”结束
壮年人生，“压力差”迅疾蹿红
网络，几乎就是意料之中的事
情。没有如此“创意”能力的平
头百姓，又不甘心只是路过“打
酱油”去，或者呆在一边“做俯
卧撑”，在网络上向专家学者求
教，做做“压力差”的试题，总还
可以吧？

调查结果显示，上海在建
楼房倒塌的主要原因，是大楼
两侧的压力差使土体产生水
平位移，过大的水平力超过了
桩基的抗侧能力，原结构设计
符合要求。这让人纳闷：过去
不是说最宜居的环境是依山傍
水么？现在看来，经过专家学
者的精细测量、精密演算和精
心推导，这样的房子是最不安
全的，说不定哪天“压力差”就
让它乖乖卧倒。

一边是10米高的堆土，一

边是4.6米的土坑，就足以颠覆
一幢据说从规划、勘察、设计到
招投标、工程监理等全部合格
的高楼，这种新发现的“压力
差”，其神奇力量和巨大效应，
将会彻底淘汰当今世界上广泛
运用的旧建筑物爆破式拆除。
今后拆楼，只要在一侧挖个4.6
米深的坑，另一侧堆积10米高
的土，就可达到预定效果，且可
大大节约经费，更绿色更环
保。据调查报告，“压力差”造
成3000吨的侧向力。假若此结
论经得起检验，以此类推，8848
米高的珠穆朗玛峰将会对印度
板块产生 3000 万亿吨的侧向
力，印度板块在巨大的侧向力
挤压下，将向印度洋深处漂移，
成为孤岛。

其实，网友们对“楼脆脆”
的倒塌原因，也分析出了结
论。那就是：通过建筑、设计、
施工及有关专家解剖、检验、化
验、X光拍片等技术方法检验，
并结合现场勘察、调查走访的
结果，认定此栋楼房系自杀。

王清

高校领导抄袭损害了公共信任
辽宁大学副校长陆杰荣的

抄袭事件刚刚尘埃落定，我们
眼前又冒出了一件高校领导涉
嫌抄袭的新闻。广州体育学院
院长许永刚，他的博士论文《中
国竞技体育制度创新》一书，
354页40万字中，竟然有202页
约 19 万字被指为抄袭得来，网
友“学生家长”说，“一个惯于抄
袭的博士，一个治学不严的教
授，一个被多次曝光抄袭的院
长，他的私章盖在你孩子的毕
业证书和学位证书上，你能接
受吗？”(据7月6日《新快报》。)

说实话，我们对于涉嫌抄
袭的新闻，已经有点儿近乎麻
木了——同类的事情层出不
穷，让人们的神经也慢慢变得
坚硬。然而当涉嫌抄袭的人士

级别越来越高，从在校的博士
生到大学的副校长再到学院院
长，当涉嫌抄袭者的私章真的
会盖在孩子的毕业证上一辈子
再也去不掉，我们还是觉得这
其中的象征意义耐人寻味，也
让人觉得无奈不已。

涉嫌抄袭的学者行政级别
高，涉嫌抄袭的论文专业性强，
我们没有理由把两件互相独立
的涉嫌抄袭事件放在一起去引
导出任何结论，但对于普通公
众而言，一南一北两件高校领
导抄袭事件同时发生，却很容
易让我们对高校、对教育都产
生出种种不信任感——这种不
信任感可能是不准确的、是没
有道理的，但是作为普通公众、
作为普通孩子的普通家长，这

种不信任感却又难以抹去：它
可能正在被高校院长的私章盖
在了孩子的毕业证上。

客观地看待最近一起又一
起的抄袭行为，有意夸张它们的
影响或许是不可取的，毕竟每件
事情的发生都有各自的客观原
因，毕竟几件事件被同时揭露出
来只是一种巧合。我们甚至知
道，真正的责任或许是在我们的
论文发表制度，或许只是在涉嫌
抄袭者自己的一念之间——但
是在所有的客观原因之后，在各
种各样的理由之后，学生和家长
对高校的不信任却是没有理由
的——就像之前的信任不需要
理由一样。现在我们能问的，只
有这被伤害了的公众信任，如何
才能修复？ 涂涂

农民工需要消除的
不仅是概念

广东省委常委、深圳市委副书记、代市长王荣日前表示，
“农民工”的概念很快就要消失。这批农民工的下一代再来到
深圳，穿的是T恤、牛仔裤，留的是很时尚的发型，他们不能再
被称为“农民工”，他们不会像父辈们回到原来的土地，并且会
待在深圳。(7月6日《广州日报》)

在这里，王荣代市长做的是事实判断，承认农民工二代
不再是农民工，而会成为不折不扣的城市新移民。承认这个
基本事实，是今后制定正确的新移民管理办法的前提条件。
当然，这个基本事实不仅对深圳有效，对所有城市都有效。

过去我们一直把农民工当成招之即来呼之即去的“两栖
人”：城市需要他们时，他们是为出口代工企业当廉价劳动力
的打工仔，不需要他们时他们则是随时回乡务农的农民。因
此对他们实行“经济上吸纳，社会上排斥”的歧视性政策，不论
是移民二代的平等受教育权问题，还是移民自己的医疗、养老
等社会保障、同工同酬、住房保障等问题，都被搁置一旁。今
天再来承认移民二代将长期成为城市居民，农民工的概念将
永久消失，虽然有点后知后觉，但若能够在此认识基础上及时
补救，也许也还来得及。

关键是城市政府能不能拿出“一万年太久，只争朝夕”的
胸怀和肚量，及时为移民二代本该拥有的权利做些什么。他
们中的许多人，在过去歧视性的城市政策上被迫沦为留守儿
童或流动儿童，转眼之间，已经迈过了青春的门槛。也许，他
们将不得不和城市同龄人站在不完全一样的起跑线上，没有
足够的社会关系，没有基本的文凭。也许，他们会有一步赶不
上、步步赶不上的失落感和不公平感。这时候，城市能够保证
他们平等的就业和失业保障等权利吗？

还有，移民二代的户口和住房保障等权利也长期被搁
置，现行的城市房地产政策，不论是商品房市场还是保障性住
房，农民工及移民二代都是被“遗忘”的角落——昂贵的商品
房，他们可望而不可即；廉价的廉租房和经适房，没有他们的
份，只因为他们没有城市户口。

再有，他们也是没有“根”的一代，故乡已经衰败沉沦，永
远回不去了，回去也缺乏文化认同感和归属感；城市，他们则
只是游荡的一群，居无定所，工作、生活也可能漂泊不定。

他们对于城市的公共事务，也没有发言权，没有选举权
和被选举权。他们永远只是旁观者，永远生活在别处，永远在
他乡……

不要以为这一切都无关紧要，不要以为人都只是经济的
动物、仅仅是为了果腹和谋生。人是自由的有尊严的存在，在
权利和自由的被承认中体现价值，因此，我们应该重申和重温
这样的理念：一个人的被排斥就是所有人的被排斥，一个人的
不平等就是所有人的不平等，一个人的权利和尊严缺失就是
所有人的权利和尊严缺失。已经有证据表明，移民二代不平
等的受教育权已经使外来人口子女的犯罪率是正常儿童的3
倍。北京的情况是如此，上海的情况也是如此。

不是所有权利被排斥的人都会排斥和报复社会，但是只
要其中多一个这样的人，社会就多几份损失。把城市新移民
的根留住，才能留住城市永久的繁荣和稳定。 童大焕


